

**FEUILLETS MENSUELS**  
de la  
**SOCIÉTÉ NANTAISE DE PRÉHISTOIRE**

N° 92

DIZIEME ANNÉE

FEVRIER 1966

---

**INFORMATIONS sur quelques découvertes  
récentes faites en LOIRE-ATLANTIQUE**

---

Au cours de nos séances d'étude nous insistons régulièrement sur la nécessité de signaler toute découverte fortuite faite par les membres de la Société, ou qui parvient à leur connaissance, pour qu'elle puisse être enregistrée, publiée et devienne ainsi un élément complémentaire à la compréhension du Passé, une pièce connue de l'immense puzzle auquel tant de patiences d'hommes travaillent à déchiffrer les éléments épars.

C'est seulement ainsi qu'une trouvaille prend sa réelle dimension, aussi insignifiante qu'elle puisse paraître de prime abord; c'est seulement ainsi qu'une trouvaille échappe à l'intérêt particulier et immédiat de son inventeur pour passer à l'intérêt général et intemporel de la collectivité.

Nous consacrons les quelques pages de ces Feuilles Mensuels à la publication de quelques découvertes faites récemment dans notre région.

**FOUILLES DE BRIERE**

---

Monsieur BELLANCOURT et son équipe ont achevé en Octobre dernier la campagne de fouilles 1965 à la Butte aux Pierres, en BRIERE. De nombreuses découvertes d'un intérêt capital ont été faites éclairant d'un jour nouveau le passé de cette région.

Travaux et découvertes ont fait l'objet d'un rapport adressé à la Direction de la Circonscription des Antiquités Préhistoriques de Rennes, dont dépend notre département.

**Nous comptons voir Monsieur BELLANCOURT, animateur** de ces fouilles venir présenter à notre Société le film des travaux entrepris et les conclusions auxquelles il est arrivé.

## INDUSTRIE du SEL à LA PLAINE-sur-MER

---

Au lieu dit LA TARA, près de la Pointe St-Gildas, commune de la Plaine-sur-Mer, notre collègue Monsieur le Docteur TEYSSIER, de Tharon, a découvert un important gisement d'augets et débris de four de potier, attribués généralement à l'industrie préhistorique du sel.

En Octobre dernier, Monsieur PRENAUD nous a relaté, en quelques mots, l'aspect anecdotique de cette découverte et des travaux exécutés sur place pour l'étudier. Mais nous comptons bien que l'inventeur du gisement nous donnera connaissance des études faites avec le concours de la Direction de la Circonscription des Antiquités Préhistoriques et des conclusions auxquelles ces études ont conduit.

## Gisement MOUSTERIEN des MOUTIERS-en-RETZ

---

Messieurs PRENAUD et REFFE ont signalé l'existence d'un gisement moustérien aux Moutiers-en-Retz.

Ce gisement moustérien, visible aux seules marées basses, se rattache vraisemblablement au gisement Moustérien-Aurignacien situé non loin de là sur quatre parcelles de terre voisines, gisement découvert en 1958 par MM. GRUET et JAOUEN.

## POTERIES GALLO-ROMAINES de NANTES

---

Monsieur PRENAUD nous a signalé qu'une entreprise nantaise de travaux publics effectue actuellement des consolidations importantes de fondations à un immeuble situé dans le quadrilatère des rues de Feltre, Mgr Affre, Pré-Nian et Bletterie à Nantes

Ces travaux ont mis à jour, à une dizaine de mètres au-dessous du sol, un petit vase de terre cuite bien conservé de couleur noire. On a trouvé également une "coupelle" de 8 cm de diamètre en terre cuite de couleur rougeâtre qui pourrait être la partie supérieure d'un bouchon d'amphore, ainsi que trois fragments de poterie de 12 à 15 mm d'épaisseur en terre cuite blanchâtre à grains

de quartz, avec dégraissant jaune clair. Ces fragments permettent de reconstituer, d'après les rayons de courbure, la panse d'un récipient de grande dimension, de l'ordre de 1,30 m. de diamètre, panse ceinturée d'un bouchelet avec empreinte décorative faite au pouce.

Il s'agit vraisemblablement de poteries Gallo-romaines abandonnées dans le lit de l'Erdre où le maréage qui existait sur cette rive du fleuve, au pied du coteau.

#### HACHES POLIES

---

Notre jeune collègue Patrick AMOUREUX nous a signalé avoir découvert trois haches de pierre polie.

La première, de 115 mm de long, 45 mm de hauteur au tranchant et 21 mm d'épaisseur maximale est une dolérite trouvée sur la commune d'Assérac en Octobre 1963.

La seconde, de 110 mm de long, 35 mm de hauteur au tranchant et 23 mm d'épaisseur maximale est vraisemblablement une dolérite trouvée sur la commune de Guérande en Octobre 1963, dans le terrain de sports de l'Ecole des Frères de La Mennais.

La troisième, de 46 mm de long, 28 mm de hauteur au tranchant et 10 mm d'épaisseur maximale est une très jolie fibrolite noire et jaune trouvée sur la commune de St-Père-en-Retz en Août 1964.

#### URNE FUNÉRAIRE de PENESTIT (Morbihan)

---

Notre jeune collègue Patrick LE CADRE nous a présenté au cours de la réunion du 11 Octobre 1965, les restes d'une urne funéraire trouvée à Pénestin (Morbihan) entre la plage de la Mine d'Or et la pointe du Losclo, à environ 1 km. de cette dernière.

Il a bien voulu retracer pour nous les circonstances de cette trouvaille.

" Accompagné de deux camarades, je longeais la crête "de la falaise bordant la côte. Cette falaise faite "d'un schiste micacé recouvert de sables ferrugineux, est haute en cet endroit d'une dizaine de mètres.

" Désireux de regagner la grève, nous décidions "d'utiliser la facilité offerte par un éboulis d'apparence récente. Nous commençons à dévaler la pente quand mon attention fut attirée par des tessons "de poterie épars dans le sable ferrugineux, à 30 cm.

environ du sommet de la falaise.

" Avec précaution, je dégageais 19 morceaux de "taille très variable et les examinais atten- "tivement. Quelle ne fut pas<sup>ma</sup> surprise de cons- "tater que 4 d'entre eux, et les plus impor- "tants, s'assemblaient parfaitement. Aussi, "sans plus attendre, je les nettoyais, les sé- "chais et les collais le mieux possible. Celà "formait le tiers environ d'une ouverture de "pot ou de la base d'un vase d'épaisseur va- "riable, 8 à 10 mm, et présentant un diamètre "de 18 centimètres.

" L'un des tesson porte, collé intimement à "la partie intérieure, un fragment de bois "calciné, et c'est ce qui a conduit M. BELLAN- "COURT à qui je montrai ma trouvaille, d'y "voir les restes d'une urne cinéraire.

" Malheureusement aucun motif de décoration "n'apparaît sur cette poterie de facture "grossière.

" Une seconde visite sur les lieux m'a fait "découvrir quelques silex travaillés, dont "une petite lame et un grattoir sans conteste " néolithique."

-----

PROCHAINE REUNION

ASSEMBLEE GENERALE ANNUELLE

-----  
L'Assemblée Générale Annuelle de la Société Nantaise  
de Préhistoire se tiendra le :

DIMANCHE 13 FEVRIER 1966

à 9 h. 30 précises au Palais des Beaux-Arts (Salle des  
Conférences) R. Georges Clémenceau à NANTES.

ORDRE DU JOUR

**9 h. 30 - Partie Administrative**

- Rapports du Secrétaire Général, de la Bibliothécaire, du Trésorier et du Conservateur des Collections.
- Renouvellement du tiers sortant du Conseil de Direction (5 sièges).
- Admission de nouveaux membres :
  - M. Paul BERNARD, 7 rue Paul-Bubois à NANTES présenté par MM. REFFE et LE BERT.
  - Madame Paul BERNARD, 7 rue Paul-Dubois NANTES présentée par MM. REFFE et LE BERT.

Membres Juniors (pour mémoire)

- M. William ETIENNE, étudiant, 14 rue du Sacré-Coeur à NANTES
- M. Hervé RAMES, étudiant, 38 rue Edison NANTES
- M. Patricq AMOUREUX, étudiant, 51 Av. de Cheverny à St-HERBLAIN.
- Melle Hélène VIDALIN, étudiante, 222 Bd. Schuman à NANTES.

**10 h. 30 - Service Bibliothèque.**

**10 h. 45 - Causerie spécialisée, sur le Paléolithique Supérieur, par Monsieur le Professeur Henri DELPORTE, attaché de recherche au C.N.R.S., directeur des fouilles de l'abri du Facteur et de la Rochette (Dordogne)**

INFORMATIONS DIVERSES

VISITE de M. DELPORTE.

Après la réunion du 13 Février, un repas amical réunira autour de Monsieur DELPORTE les membres de la S.N.P. désireux de poursuivre le dialogue avec le conférencier.

Ce déjeuner aura lieu dans un restaurant proche du

Musée des Beaux-Arts.

Les personnes intéressées sont invitées à prendre contact avec le vice-président, Monsieur BERNARD (Tel. 71-05-43).

Inscriptions closes le 12 Février - 19 heures-

SEANCE AU MUSEE.

Nous rappelons aux membres de la S.N.P. participant à nos réunions, qu'il est interdit de fumer dans les différentes salles du Musée des Beaux-Arts.

Il s'agit là d'un règlement général de l'Administration Municipale auquel nous devons avoir la courtoisie de nous soumettre.

SITE de PINCEVENT.

A la demande de nombreuses personnes, nous avons fait venir 6 numéros de la revue Archéologia de Septembre-Octobre 1965 (N° 6) consacrée en grande partie au site préhistorique de Pincevent étudié par le Professeur LEROI-GOURHAN et dont MM. LE BERT et NIEF nous ont entretenus lors de la réunion de décembre dernier.

Ces exemplaires sont à la disposition des personnes intéressées.

S'adresser à la Bibliothécaire : Prix :  
Fr. 6,-- le numéro.

-----